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坚守锡剧艺术的传承

校园路演是电影“播种”的过程

2018年3月8日，锡剧表演艺术家汪韵芝在家中安然离世，享年
94岁。虽然她已离开了五年，但戏迷们总会不自觉地想起她。今天
是汪韵芝的100周年诞辰，众多戏迷从各地赶至无锡，只为聚在一起
“唱戏”纪念她。汪韵芝儿子汪源清看着母亲一张张在舞台上的照片
感慨万千，“坚守锡剧艺术的传承，是她的一直坚持”。

“坚守锡剧艺术的传承，是她的一直坚持”

今天，锡剧表演艺术家汪韵芝百年诞辰

电影《流浪地球2》上映月余热度
不减，票房已超39亿元，无锡票房也
已达4100万元。2月曾多次传出《流
浪地球2》主创要来无锡路演的消息，
更有市民给江南晚报官方微信公众号

留言，希望可以有机会组织晚报粉丝
到现场。直至3月1日晚，导演郭帆和
领衔主演沙溢空降无锡，与江苏省锡
山高级中学近距离交流互动，揭秘拍
摄幕后故事，为电影热度再添助力。

随着王彬彬、梅兰珍、汪韵芝
等诸多锡剧大师的离去，锡剧越发
重视培养年轻力量。“彬彬腔”第三
代传人王子瑜是“80后”，已成为
无锡市锡剧院当之无愧的角儿，重
点剧目均是他挑大梁；青年锡剧演
员蔡瑜不但需担任管理岗位，培养
院团梯队建设，同时也在舞台上兢
兢业业；王建伟、李桂英、黄静慧等
锡剧名家，每年都会有一系列的演
出、讲座活动，目的都是为“90后”

“00后”的年轻演员提供平台，传
承锡剧艺术。

“汪韵芝前辈一直都是我学习
的榜样，她对晚辈特别有耐心，传
承好锡剧一直是她的口头禅。”锡
剧表演艺术家李桂英表示，正因为
前辈们的教导，自己这几年频频带
徒到处演出，希望可以激励青年演
员，要趁着年轻刻苦磨砺自己，做
个舞台上令人炫目，被观众刻骨铭

记的好演员，不做艺途上空有虚
名的匆匆过客。同样，近年王建
伟致力于培养和提携锡剧新秀，
孜孜不倦地为锡剧事业的繁荣、
发展而耕耘不辍。他将京、昆、
蒲剧等典藏的折子精品移植改
编为锡剧，还新创感人至深的折
子戏并担纲导演，专注弥坚地精
心打磨，努力提升锡剧的审美品
位，让舞台表演艺术愈加精湛。

其实在年轻人当中，锡剧并无
一席之地，“80后”“90后”观众总
能出现在锡剧剧目演出现场。王
建伟认为，一种艺术既无渊源根基
的沿革发展又无历史文化品位的
积淀，得不到社会的尊重。对传统
文化艺术必须敬畏，这是弘扬民族
文化的正道。自觉尊重并继承前
辈流派，这种意识要成为每个锡剧
从业人员的一种文化自觉。

（晚报记者 璎珞）

记者发现，无锡很多戏迷都不
约而同发了汪韵芝在《珍珠塔》中
饰演姑母“方朵花”的剧照。“她12
岁从艺，塑造了众多个性鲜明、栩
栩如生的角色，她是所有人心中永
远的活姑母，爸爸妈妈都是她的超
级戏迷，我从小耳濡目染，所以也
就喜欢上了锡剧，每年她的生日当
天，家人就会围坐在一起唱唱戏。”

“80后”戏迷小戴告诉记者，自己
经常带着朋友、同事参加，他们从
对锡剧完全不懂，到会哼唱《珍珠
塔》，这样有仪式感的活动十分有
意义。而希望有更多的年轻人来
唱锡剧、了解锡剧、传承锡剧，也一
直都是汪韵芝的愿望。让汪源清
印象深刻的是，母亲晚年在家，仍
悉心培养锡剧传承人，她一直教导
三个徒弟倪艺琳、董旭红、顾静洁
要坚守锡剧艺术的传承，“教她们

从感情上如何理解，身体怎么表
演，夸张要适度……三个徒弟，她
都是手把手教，演给她们看。”

回忆与汪韵芝的缘分，董旭红
说，她1986年入无锡艺校专修锡
剧表演，汪韵芝时常来学校授课；
1990 年她被分配到无锡市锡剧
院，汪韵芝就点名让她出演《珍珠
塔》里的姑母方朵花。“我虽然是
2016年才拜师，但在我心中她一
直是我的老师，能成为她的弟子，
是我一生的幸福。我真的很想念
她。”其实，董旭红刚进市锡剧团
时，特别害怕汪韵芝。在她印象
中，汪韵芝平时对谁都很亲和，但
只要一站上戏台就特别严厉，“她
从不打骂我们，如果那天我唱得
好，她会笑容满面夸奖；如果唱得
不好，她连句重话都没有，却会整
天不理睬我，这时常让我发憷”。

更加重视培养年轻力量

电影《流浪地球2》锡城路演

《流浪地球》系列有望来无锡拍摄

说起《流浪地球2》与无锡的缘
分，可谓不浅。片中一位重要的演
员，就是来自无锡九众九机器人有限
公司厂房里的一个机器人。据悉，为
了呈现一些重要的戏份，需要一个充
满未来科技感的焊接机器人。通过
网络视频，郭帆工作室看中了它。有
趣的是，它接到这个戏的过程还有些
诙谐。记者获悉，最初《流浪地球2》
联系说要邀请机器人参演时，所有人
都认为肯定是遇到了骗子。对此，郭
帆表示，这还是第一次被人当作骗
子。

说到对无锡这座城市的印象，郭
帆有些遗憾：“差点儿来无锡拍！”但同
时，他也透露，未来《流浪地球》如果有
衍生剧或者短片的项目，将考虑来无
锡拍摄。而沙溢更是无锡的老熟人
了，早在2010年就来无锡拍过戏，三
国城、水浒城等影视基地都曾留下他
的身影，近两年，也有综艺节目在锡录
制，对无锡可以说是相当熟悉。“今天

一转悠便能感受到无锡经济繁荣，高
楼林立，很有大城市的感觉”，沙溢表
示，接下来还要好好逛逛锡城。

在电影中沙溢饰演的张鹏这个
角色，是一个能力突出却也有点子搞
笑在身上的老航天员，而沙溢刚好适
合这个角色。他在电影中的高光时
刻，成为了不少人的泪点。“其实是特
别简单的情感，之所以大家会感动，
就是因为他很真实”，沙溢将这份情
感比作“父母的爱”，当面对生命抉择
时，他们会把生的希望留给孩子，这
是人性最简单最朴实的情感。值得
一提的是，郭帆给影迷们带来了一个
好消息，路演结束后，将规划开设意
见收集平台，这些建议和创意将有机
会出现在第三季的影片中。“一个IP
之所以能够存活下来并慢慢成长，一
定是有观众参与其中的”，郭帆表示，
特别期待大家一起为这个IP注入新
的活力。

（璎珞/文、摄）

在当晚的路演现场，影片放映结
束后掌声雷动、久久不绝，主创团队的
登场更是引起了学生们的热情欢呼。
在与学生的互动中，郭帆先做了一段
关于“科幻”的演讲，抛出的第一个话
题“如何区别科幻、奇幻、魔幻”就得到
现场学生的积极回应。“这一代孩子，
不管是提问时的勇于起身，还是逻辑
思维能力、口头表达能力，以及具备的
知识框架和科技认知，都远远超出我
们的想象”，校园路演刷新了郭帆对

“孩子”的认知，一路上都在被“反科
普”的他，对学生频频点赞。

这也是为什么《流浪地球2》第
二轮的路演把地点放在校园，郭帆把
这看作“播种”的过程。在接受本报
记者独家专访时，他直言：“我们会发
现，越是成年之后越会失去好奇，感
觉似乎什么都知道，所以要保护和激
发好孩子们的好奇心。”郭帆也正是
在高中阶段看了卡梅隆导演的《终结
者2》，萌生了拍自己的科幻片的梦

想，“如果我们的影片能够为孩子们
种下这颗勇于想象的种子，看完电影
留下的问号可以驱使他们去看书、查
阅，也不失为一种意义。”对此，主演
沙溢也深有同感，在他看来，科幻电
影本身就是想象力的产物，给孩子们
一个引导，可以让他们沿着这条路越
来越好地去发展。

《流浪地球2》的创作不仅立志于
埋下想象的种子，也在为中国工业电
影的起步“开路”。“本来以为拍摄《流
浪地球2》是从1到2的过程，但上手
才发现依然是从0开始。”郭帆坦言，
由于规模变大，需求变多，影片拍摄
的过程中压力不小，现场还有二十多
名电影学员的实习生跟着，专门记录
错误，杀青时，积攒了厚厚一沓记录
本。“希望未来在多部影片的积累下，
总结出符合我们实际情况的电影工
业化的雏形，也可能会编成教材”，郭
帆希望，未来再有孩子们去到电影学
院，可以有据可循。


